

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 ld.—La subscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medieras, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. Ar Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Pike, 21-Pak. Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

El problema médico

La enseñanza de la higiene.

Hablar aquí de las ventajas de la higiene, de su transcendencia social de la importancia que tiene en la vida de las naciones, de lo muy intensamente ligada que está á ella el porvenir de las razas fuera delito de mustela, de lesa sensatez, liliacea cruzada de aplabero.

Es cosa que está demasiado en las mentes todas para que sea menester aclaración alguna.

Como sería también liliacea cruzada de panabrero sostener que en España andamos tan mal de higiene como de facilidad para buscarse los diarios yantares.

El problema es muy otro. He aquí su planteamiento. Si en España los médicos no gozan de mayor aprecio y estima es porque la gente no sabe de higiene una palotada. Por no saber esta palotada ve siempre en el médico más que el señor que á de acudir á remediar males que no al que tiene por misión evitarlo.

¿Y porqué la gente no sabe en España higiene?

No será, contestará el pacato lector, por falta de quien la enseñe. El Estado se ha preocupado de crear enseñanzas higiénicas á troche y moche. Es la higiene asignatura que se estudia en infinidad de sitios.

Pero el mal no está aquí. Está en los que la explican. Será que los designados para explicar la carecen de la suficiente preparación científica para tales empresas. Y lo que los alumnos oyen es una higiene Codorniu, hueca, ampulosa, antipática, incapaz de interesar.

La higiene es la rama más difícil y enciclopédica de la medicina. Lo más difícil para un médico es ser buen higieista. Por ello las únicas personas capacitadas para enseñar higiene son los médicos, y no todos sino aquellos que en tales estudios se especializaron. Nadie podrá negarme lo axiomático de estos conceptos, por poco culto que sea.

Pues bien, la enseñanza de higiene fundamental, la única que en muchas profesiones se tiene que estudiar, la que se estudia en los Institutos, está á cargo de doctores en Ciencia, que no «la han estudiado» en su carrera.

Se me ojetará que pueden estudiarle particularmente, por deporte ó por verdadera votación científica. Pero el argumento es tan endeble como la misma higiene de los citados Institutos. En ninguna Universidad se nombra profesor de una asignatura á quien no la estudió oficialmente.

La higiene debiera ser explicada en los Institutos por médicos higienistas. En ello no habría ofensa para nadie. Profesores de Farmacia explican Química, biológica y análisis químico á los médicos, y profesores de ciencias explican Zoología y Mineralogía á médicos y farmacéuticos sin la menor protesta ni sombra de ofensa.

Y así se da el caso, lamentable y trágico, de políticos que llegan en las posiciones cumbres de la nación totalmente ayunos de toda idea sensata acerca de la higiene.

¿Os habeis parado alguna vez á considerar el absurdo de que gobierne una provincia ó rija una ciudad quien no tiene archivada en su mollera noción alguna cotizabile de higiene?

Los maestros suponen un admirable y valiosísimo medio de difusión de la cultura higiénica. Si de

ellos no se obtienen todos los beneficios que habría derecho á esperar culpa es de que la enseñanza que ellos reciben no están á cargo de médicos.

Hay que hacer de la higiene un tema de cultura general y evitar, por ejemplo—aunque es de los sabrosos—, que se crea un colmo de higiene la esotérica piedra que los barberos pasean sistemáticamente por las mejillas de sus clientes.

En España la gente tiene una idea cómica de la higiene, y la perjudicada es la gente misma.

Y esta idea equivocada influye en nuestros sistemas pedagógicos, influye en nuestra desorientación acerca de los problemas sociales, influye en la despoblación y empobrecimiento nacional, influye en la amenaza de agotamiento de la raza.

Tiene casi tanta importancia con las medias verónicas de Belmonte ó las estocadas y quites de Pastor. A cada cual lo suyo.

Y por tenería hay que machacar día tras día, con la misma constancia con que las buenas gentes, castizas y androminantes, discuten día tras día los «baños» que suntuosamente se proponen los diestros y siniestros de nuestra totería andante.

Hasta que el vulgo se aficiona á estas cosas, que resultan cuando menos se conocen mucho más interesantes, amenas y gratas que las revistas de Perrín y Palacios ó las películas melodramáticas al uso.

Como que contra lo que la masa opina no hay labor más entretenida, más sugestiva que la de leer y enterarse de las cuestiones biológicas.

Y mientras el convencimiento llega bien está este toque de atención. Que se entere el público de que la higiene la enseñan en España quienes no la estudian.

Doctor César Juarnos.

La vacante de Polavieja

Madrid 30-9 m.

En los Círculos militares se dice que el día del cumpleaños del Rey, se firmará un decreto cubriendo la vacante de capitán general que existe por la muerte del general Polavieja.

Insistese en que el agraciado con el tercer entorchado, será Marina.

Mlle. Palermo y Chefalo

Un asalto fué verdaderamente el que anoche, después de terminada las funciones en el Teatro Principal, hicieron en la simpática Peña de los Etcéteras, el notabilísimo prestimano Chefalo, acompañado de la escultural y hermosísima artista Mlle. Palermo.

Chiefalo hizo trucos con perfección suma demostrando que es un notabilísimo presidigitador por los sorprendentes escamoteos que hizo.

Mas de dos horas duró la visita y nadie de los que allí se encontraban dió muestra de cansancio, pues ella y él forman una interesante pareja que entretiene agradablemente con los experimentos que realizan con una elegancia insuperable y de una manera distinta á la que estamos acostumbrados á ver.

La Peña siempre atenta con los que la visitan, obsequió á los notables artistas con pastas dulces y licores.



De extrangis

Soploneñas

Según dice un estadista—de los tiempos de Noé, el derecho de conquista,—anterior es al corsé.

La conferencia de La Haya, es música celestial.

Solo domina el canalla, el salvaje irracional.

Es el progreso mentira, ¿dónde hay civilización?

La fuerza terror inspira. Cualquier César es Nerón.

Ved los Estados Unidos. Tomaron á Veracruz.

Saludad á los bandidos—que practican la virtud.

Manda, en pleno siglo veinte, la dictadura al poder.

¿Cómo Europa lo consiente? ¡Europa! Infeliz mujer!

Según cuenta Zacarías, un diputado novel, hay secretas simpatías—entre Sánchez y Gabriel.

Reaparecerá en escena,—muy pronto, Maura el viril.

Gobernarános la hiena, el hombre infausto, cerril.

¿Qué dirán Angel Casorio—y el fiel periodista Antón?

Si acaba el lance en casorio, tendremos revolución.

¿Cómo estará Pérez Bueno? San Pedro ¿cómo estará?

Oliver, lince *moreno*, la epopeya escribirá.

Y los ilusos efebos, renegarán de Mamburá.

Y hará crudos chistes nuevos, Rodrigo César Cantú.

Según miente un literato, de muchísimo cartel, un cronista mentecato—á Dios tilda de cruel.

Y porque el fiscal denuncia—al impío Barrabás,

Demóstenes se pronuncia—y escribe ¡siempre pa atrás!

¿Es lícito ser blasfemo, denostar la religión,

mofarse del Ser Supremo en un estilo rampón?

El respeto á las creencias—agenas ¿debe existir?

¡Cesen las intransigencias! Se prohíbe discutir.

¿Con qué título se insulta—mi fé, mi Iglesia, mi Dios?

Sacrilega turba multa, tu barbarie venga á nos!

X. Y. Z.

De Sociedad

Ha salido para la Corte, después de haber permanecido una corta temporada en esta, nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Pedro Bernal.

Le deseamos un feliz viaje.

Se encuentra enferma aunque por fortuna no de gravedad, la distinguida señorita doña Francisca Dorada Bofarrull.

Deseamos que la enferma encuentre en breve un completo restablecimiento.

Después de haber permanecido en Murcia una corta temporada, á donde fué para encontrar mejoría en la enfermedad que sufría, ha regresado acompañado de su esposa y de su bellísima hija Isabella, nuestro amigo don Francisco Cánovas Quesada.

Bien venidos.

Cartagena religiosa

En la Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen darán principio mañana los solemnes cultos que la Archicofradía de Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús, establecida en esta Iglesia parroquial, consagra á su excelsa Madre, durante el mes de Mayo.

Todas las mañanas á las nueve y los días festivos á las once, se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, rezándose el Santo Rosario y á continuación el ejercicio del día.

Como preparación á estos cultos, los archicofrades han ofrecido á la Santísima Virgen hoy á las ocho misa de Comunión General.

El día 31 del próximo Mayo se celebrará la fiesta Patronal de Nuestra Señora, verificándose los actos siguientes:

A las 7 misa de Comunión General, y á las 9 ¡2 la solemne exposición de S. D. M. y sermón á cargo del Sr. D. José Torrella Ródenas, cura propio de la Parroquia

de Santa Justa y Rufina de Orihuela.

Por la tarde á las seis y media será el ejercicio con S. D. M. de misticismo, rosario y sermón que dirá el referido señor Torrella, terminado con la salve, bendición con el Santísimo Sacramento y besamanos á la Santísima Virgen.

El día 31, indulgencia Plenaria para todos los asociados.

ROMANONES DISGUSTADO

Madrid 30-9 m.

En los círculos políticos se dice que Romanones está muy disgustado, porque algunos prohombres liberales desatienden sus indicaciones y se proponen hablar fuerte y duro contra el Gobierno, en la discusión del Mensaj.

El general Aldave

El telégrafo nos transmitió ayer la triste nueva del fallecimiento de nuestro respetado amigo el Excelentísimo señor Teniente general, D. José García Aldave, marqués de Gueyaya y que en la actualidad ejercía el cargo de comandante general del Cuerpo y cuartel de Invalídicos.

Su fallecimiento ha sido sentido grandemente en ésta en donde el finado supo captarse las generales simpatías durante el tiempo que desempeñó el Gobierno militar de esta plaza.

El general Aldave, nació en Agosto de 1845, é ingresó en la Academia de Ingenieros el año 1861 y en 1866 en la de Estado Mayor, siendo promovido á primer teniente de dicho cuerpo en Junio de 1870.

Destinado á la Isla de Cuba al año siguiente con el empleo de capitán, tomó parte en las operaciones de campaña contra los insurrectos, obteniendo por su distinguido comportamiento varias cruces rojas y empleos personales, regresando á la península el año 1881.

Nuevamente regresó á Cuba el año 1884, con el empleo de comandante de Estado Mayor, prestando excelentes servicios en el establecimiento de cantones, zonas y campamentos en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar del Río, regresando á España en 1893, y después de desempeñar los cargos de ayudante de campo del comandante en jefe del sexto cuerpo de Ejército y el de jefe del detalle de la Escuela Superior de Guerra, volvió por tercera vez al distrito de Cuba el 1895.

Tomó parte en diversos hechos de armas, siendo promovido á general de brigada por la brillante acción de las Delicias.

Por las operaciones sobre el Cauto y liberación del destacamento del Guamo, se le concedió el empleo de general de división.

Desempeñó posteriormente los cargos de Subinspector de la tercera Región, Gobernador de Murcia, Cartagena y plaza de Ceuta; el año 1910 y mandando esta plaza, se le promovió al empleo de teniente general, continuando en comisión hasta su destino á la Capitanía General de Melilla, en Agosto siguiente.

Por los importantes servicios prestados en esta última plaza, se le concedió la gran cruz de María Cristina y el título de Marqués de Gueyaya, quedando en situación de Cuartel al suprimirse la Capitanía General de Melilla.

En Marzo de 1913, fué nombrado capitán general de la tercera región, y en el mismo mes del año actual, comandante general del Cuerpo y Cuartel de Invalídicos.

Antes del acto del entierro que se celebró ayer tarde á las cuatro y media de filaron por el domicilio del general gran número de generales, jefes y oficiales de la guarnición de Madrid.

Su Majestad el Rey envió á dar el pésame á la familia á su ayudante el general Aranda; el capitán general de la Región envió un ayudante, y el general Jofre, subsecretario del ministerio de la Guerra, estuvo en la casa mortuoria también esta mañana.

La redacción del El Eco de CARTAGENA que se honraba con la amistad del finado, envía á su afijida familia su más sentido pésame.

El pan en Madrid

Madrid 30-9 m.

Se agrava el conflicto creado por la carestía del pan.

En diversas calles, se promovieron hoy grandes escándalos por los grupos estacionados ante las tahonas.

La Administración Militar ha ofrecido entregar doce mil kilos de pan.

De Avila y de Valladolid, anuncian que enviarán mañana grandes cantidades de pan.

El alcalde ha conferenciado extensamente con el ministro de la Gobernación, informándole de las medidas de previsión adoptadas.

La belleza

Una orquídea ostentaba en una brillante florista el suave matiz de sus pétalos delicados. Seguramente, decía, las rosas ni las camelias con su belleza, las violetas ni los nardos con sus perfumados, pueden competir conmigo.

Como no estuviesen conformes sus compañeros de florista, esperaron á que pasara mariposas, libélulas y demás brillantes insectos, cuyas demostraciones de preferencia proclamarían á la que debía ostentar la primacía en los vergeles.

Aún no había zumbado ningún insecto sus amores, cuando acertó á pasar una joven cuyas mejillas tenían aguas de rosa y jazmín, y eran no menos delicadas que los pétalos suaves de las flores.

—He aquí que ya nos mira—dijo la rosa.

—Ya se acerca á nosotras,—murmuró la camelia.

—Tiene sus mejillas como mis pétalos—repuso la orquídea.

La niña se detuvo ante ellas, las admiró un momento, titubeó otro, pero al fin, dando la razón á la orquídea, cortóla cuidadosamente y adornó con ella sus cabellos.

—Pobre orquídea, dijo la rosa, era la más bella.

—Pobre orquídea, dijo la camelia, lucirá su belleza, pero ¡qué precio!

La belleza reina en el mundo un momento, pero lleva en sí mismo el castigo, cuanto más se prodiga, más pronto muere.

E. Rodríguez Pereira

Teatro Principal

Mañana noche hará su presentación en el elegante coliseo de la Plaza del Rey, la simpática y bella canzonetista Alfonsina Helenes.

Dicha artista ha actuado con liosojero éxito en los teatros de Portugal, Triunfón Palace de Barcelona, en el Remea de Madrid y en otras poblaciones.

El trabajo que presenta esta artista es completamente nuevo.

EN SERIO Y EN BROMA

¿Se puede vivir?

No he visto cosa más revolucionaria que la Primavera.

Supera con mucho á las sufragistas londinense y á la maquiavélica conivación de don José de Atún de Tronco, que es el acabóse.

Hace pocos días que dos pescadores, al tercer encuentro que tuvieron se liaron á mamporros, y si no acude un sereno interino con mucha «serenidad», hubiéramos tenido que lamentar algún desgraciado suceso.

Anoche, dos individuos, periodista uno, y concejal bloquista el otro, se encontraron en la calle de la Marina Española, y hablando hablando, y dándose explicaciones, el periodista, al ver que el representante del pueblo en los escafos municipales, hizo ademán de «molestarle», le sacudió unas cuantas «expresiones» de las que no tienen vuelta.

Y es que la sangre «herve», como dice una que le tiró flores á Pepe cuando se trajo los catorce.

También, sin duda por los efectos de la alteración que en la sangre hace esta estación de flores, luz y poesía, se pelearon dos individuos, resultando uno con una herida en el brazo derecho, y el otro con otra «catadura» inclsa en la región temporal.

Los dos, después de apalearse y ser separados por varios transeuntes, fueron al Hospital de Caridad, donde se les practicó la primera curación.

Esta mañana, dos mujeres vendedoras de hortalizas, sin duda también porque les hervía la sangre, se añaron los físicos después de breves explicaciones.

¿Se puede vivir?

A cada instante se promueven broncas y discusiones que terminan con pinchazos, arañazos, tortas y otras cosas por el estilo.

Así no se puede vivir, porque va uno por la calle fumándose un pi-